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Nos Actions  

> Notre suivi des Permis de 
Construire à enjeux 
Environnementaux  
> Notre vigilance Cadre de Vie 
> Notre accompagnement aux 
Initiatives Citoyennes locales. 
> Le suivi des Engagements de nos 
collectivités 

Le sujet du mois                                              

Le nouveau lycée de secteur de 
Créon va ouvrir pour les élèves de 
seconde des Portes de l’Entre-deux-
mers dès la rentrée prochaine (à 
l’exception de la commune de 
Latresne qui reste rattachée au Lycée 
Mauriac).      L’impact transport 
scolaire va être très lourd. On parle 
de 27 lignes mobilisées (modifiées?
supplémentaires?,…) et de 40 
nouveaux bus: supplémentaires? 
réaffectés?                                 
Certes le flux vers le lycée Mauriac 
devrait baisser mais si les cars sont 
détournés vers Créon la situation 
actuelle très dégradée risque de 
perdurer.                                             
                                           
L’Agenda EDME 

Courant Mars, EDME va tenir                  
sa première Table Ronde                  
Objet: La Mobilité 
Nous vous tiendrons au courant de la 
date et du lieu 
Ne manquez pas cette occasion de 
nous   rencontrer et d’échanger.                       
La Table Ronde est ouverte à tous 

*****adhérents,sympathisants.*****                                                                                    
---------------------------------
l’Agenda du Territoire 

               -     La lettre d’EDME      -
Nos ACTIONS | Nos AGENDAS | Nos FOCUS

POUR 2024
EDME forme le souhait que l’année 2024 soit riche d’évènements positifs pour 
améliorer la qualité de vie des habitants et la protection de l’environnement sur notre 
territoire ; mais ne nous trompons pas, ce ne sont pas nos vœux qui feront 2024 
mais nos actions, notamment sur la mobilité.
____________________________________________________________________  

   
L’ACTUALITE DE LA MOBILITE

Création d’un collectif « Mobilité E2M en Action ».                                                                                   
EDME et le groupe mobilité initié par Sandrine fort de plusieurs dizaines de 

participants sont convenus de créer le collectif « Mobilité E2M en Action » ; il s’agit 
de rassembler les laissés pour compte de la mobilité sur l’axe D10/D113 (usagers 
scolaires et actifs) pour obtenir des actions concrètes remédiant à la dégradation 

continue de la situation :                                                                                              
- Augmentation des options de transport public ;                                                     

- Création d’une ligne de car express ;                                                                   
-  Doublement de la D10/D113 sur l’axe Camblanes-Bouliac avec voie réservée (Bus, 

covoiturage).                                                                                                       
- Organisation du covoiturage (Modalis, Karos) et du stop (RézoPouce).               

Enfin une démarche des élus pour appuyer les demandes d’amélioration                 
Sollicités à de maintes reprises, les élus locaux du territoire (maires de la CDC des 
Portes de l’Entre-Deux-Mers, conseillers départementaux) ont fini par signer, en 

décembre, un courrier au président de la Région pour l’alerter sur la saturation des 
cars régionaux.                                                                                               

Pour identifier les lignes en surcharge (lignes lycée ou lignes classique), la région a 
lancé des relevés ; cela recule les actions correctrices ; cela revient aussi à prendre la 

température d’un patient qui a commencé à se soigner contre la fièvre puisque 
beaucoup de parents ont mis en place une solution alternative individuelle ;          

Une consultation des habitants devrait être organisée pour recenser les besoins et les 
attentes.                                                                                                 

Toujours des grands projets immobiliers portés par les élus qui 
augmenteront la fréquentation de la D 10 (cf. verso).                                                                    

Si les permis déposés sont validés, il y aura bientôt 444 habitants en supplément et 
au moins 120 véhicules de plus.                                                                           

____________________________________________________________________                                            

Vous aimez le MILLE-FEUILLES … ADMINISTRATIF ?                                              
Vous en reprendrez bien un peu.                                                                                                                

# La CDC des Portes de l’Entre-Deux-Mers et 4 autres CDC (Créonnais, Rive de la 
Laurence, Rurale de l’E2M, Coteaux Bordelais) - soit 90 communes et 106.682 
habitants en 2022 - forment le Pôle territorial Cœur Entre-Deux-Mers (E2M).                         

# Cœur E2M est l’un des 54 bassins de mobilité définis au niveau régional. C’est 
donc à ce niveau qu’a été signé un contrat de coopération territoriale 2022-2026 

avec Bordeaux Métropole et que doit être conclu un contrat opérationnel de mobilité 
avec la Région.           

____________________________________________________________________ 

LE CHANGEMENT CLIMATIQUE

Le Pôle Territorial Cœur Entre 2 mers a organisé, sur proposition d’EDME, 3 
conférences dédiées au changement climatique animé par Ludovic ARGA de 
l’association « The Shifters ». Abordant chacune un sujet différent, elles sont 
exclusivement réservées aux élus.                                                                                
La 1ère consacrée à « Evolution du Climat » a déjà eu lieu.                                     
Le calendrier des deux prochaines est le suivant :                                          
2-"Energie et Gaz à effet de serre", le 7 février à Saint Caprais.                  
3-"Résilience des territoires", le 6 mars à Sauveterre.                                          
Nous ne sommes pas assurés d'une communication satisfaisante envers les élus. Si 

dans vos connaissances, vous avez un ou plusieurs élus prévenez-les.
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De Bonnes idées pour 
l’environnement:                      

A l’initiative de la commune de 
Cenac: la modification 

simplifiée du PLU pour les 
panneaux solaires et le 
plan vélo                          

. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

Bientôt un autre plan vélo pour les 
Portes de l’Entre-Deux-Mers grâce 
à la collaboration des Coteaux 
Bordelais qui a fourni à notre CDC 

les éléments de cahier 
des charges qui leur ont 
été utiles pour élaborer 

leur plan vélo.

. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .  
En tous les cas, prenons exemple  
sur la CDC Latitude Nord Gironde 
qui vient d’adopter son schéma 
directeurVélo                              

       https://
www.latitude-nord-
gironde.fr/une-cdc-de-

projets/schema-
velo-2/                                     
Le scénario retenu prévoit plus de 
90 km aménagés selon différentes 
formes: jalonnement pour 48km / 
chaussées à voie centrale 
banalisée pour 23km / voies 
vertes pour 8km /zones de 
circulation apaisées pour 7km / 
bandes cyclables pour 6km et 
pistes cyclables pour environ 
2km.                                   

Dernière Minute:                  
Journée Eco-citoyenne à Quinsac               
A noter sur votre agenda : 
Samedi 8 juin 2024                           
° ° ° ° ° ° ° ° ° ° ° ° ° 
L’association La Bonne Heure 
organise à Quinsac avec l’aide de 
La ligue de Protection des 
Oiseaux, la Ramasse Verte, 
Quinsac Activités Permacoles et 
EDME une journée Eco-Citoyenne.    
Détail à suivre                               
° ° ° ° ° ° ° ° ° ° ° ° ° °        
Nous Suivre:                                                                                                              
Sur Facebook: EDME                                                                                                                 
Et bientôt sur le Blog :                                                                                                   
Nous Contacter:                                                                                                         
Tel: 06 84 97 70 47                                                                                                    
Mail: connaitre@edm-
environnement.fr       

                              QUELLE EVOLUTION DE NOTRE TERRITOIRE ?
 
Les difficultés de mobilité, la saturation de la D10 vers Bordeaux aux heures de pointe vécues 
quotidiennement pose la question de savoir comment est pilotée l’évolution de notre territoire en 
termes de construction de nouveaux logements.

 
Face à une demande toujours forte de citoyens souhaitant s’installer dans l’Entre-Deux-
Mers, les Plans Locaux d’Urbanisme (PLU) des communes de notre CDC
sont-ils efficaces pour réguler l’augmentation de la population ?
 
Pour rappel, les documents d’urbanisme obéissent à une organisation hiérarchique et lors de 
l’élaboration de leur PLU, les maires de notre territoire doivent respecter les orientations stratégiques 
du SCoT (Schéma de Cohérence Territoriale) de l’aire métropolitaine bordelaise dont notre CDC fait 
partie.
Le SCoT définit un projet à l’échelle d’un large territoire, il fixe les objectifs généraux 
d’aménagement et de protection à moyen terme alors que le PLU décline ce projet jusqu’à l’échelle 
de la parcelle et détermine l’affectation des sols.

 
Que prévoit le SCoT sur l’augmentation de la population ?

 
A horizon 2030, ce projet table sur l’arrivée en 16 ans (2014-2030) de 263.820 nouveaux 
habitants, ce qui porterait la population à 1.182.000 habitants, l‘augmentation étant prévue 
plus forte à Bordeaux que dans les périphéries. Chaque CDC doit adapter son poids respectif  
pour garantir les équilibres démographiques . Pour les Portes de l’Entre-Deux-Mers ce poids 
est de 1,6% soit 3760 habitants de plus correspondant à une moyenne de 235 habitants par an. 
 
                        Qu’en est-il de l’évolution démographique de notre CDC ?

 
La CDC des Portes de l’Entre-Deux -Mers, c’était en 2023, plus de 23.000 habitants. De 1968 à 2020, 
en 32 ans, la population a quasiment doublé (+90 %), passant de 11.556 à 21.971 habitants. Sur la 
décennie 2020-2030, on prévoit une croissance de 16%, notre CDC atteignant alors plus de 25.000 
habitants.  
Cette augmentation est-elle soutenable ? De nouvelles demandes

de permis de construire de projets collectifs risquent d’accentuer cette tendance.
 
LANGOIRAN      Projet PICHET au Haut Langoiran :              31 maisons, 93 habitants
LATRESNE        Sarl 2 A Route de Cadillac :                         57 logements, 171 habitants
Le TOURNE      Projet Domofrance, salle Moulin-Carreyre :    44 logements, 120 habitants
QUINSAC         Projet ESTANSAN, Centre bourg :                 28 logements, 60 habitants
Ces projets entraîneraient l’arrivée d’au moins 444 nouveaux habitants avec leur 

cortège de voitures.  

Pourquoi les PLU peuvent-ils difficilement réguler le développement démographique ? 
                                                                                                                                                       
Depuis la loi ALUR, les PLU ne peuvent que définir la destination d’une parcelle, constructible ou 
non, ils ne peuvent ni limiter sa densité d’occupation au sol, ni son taux d’artificialisation maximal. 
Ainsi au TOURNE il est envisagé 40 logements, soit 120 personnes, sur une parcelle de moins d’un 
hectare alors que les parcelles voisines équivalentes ne comportent souvent qu’un seul logement 
soit un rapport d’un à quarante…
 

Autre question cruciale, cette augmentation est-elle soutenable pour les différents 
réseaux, à savoir :

-        le réseau routier bien sûr en premier lieu. On assiste déjà à la saturation de la D10 
aux heures de pointe. Sur les coteaux, la largeur de nos routes, ne permet souvent pas 
le croisement de véhicules en sécurité.

-        le réseau électrique
-        le réseau d’eau potable. Ainsi la commune de Cambes qui est en phase d’élaboration 

de son PLU, explique son choix de limiter drastiquement les permis de construire par le 
fait que, en 2023, les habitants actuels de la commune consomment déjà 93 % des 
1.850.000 m3 d’eau autorisés par an.

-        le réseau d’assainissement des eaux usées. Sachant le réseau déjà insuffisant il 
parait difficile de l’adapter rapidement à des projets collectifs de cet ampleur. 

 
On voit que notre Territoire est soumis à des tendances contradictoires.             

Alors que le projet du SCoT a pour ambition de concevoir dans la durée un modèle 
d’aménagement désirable, sobre et porteur de développement vertueux, les nouveaux 

projets immobiliers – compatibles avec les PLU ? - risquent d’aggraver la dégradation de 
la mobilité et de porter atteinte à nos paysages. 

Nous devons donc, collectivement, rester vigilants et analyser l’impact de chaque projet.
                                         

°                             


